

Chazemais au Cœur...

Défendre le monde rural,
persister dans nos valeurs
solidaires et humanistes

N°11/HIVER 2022

Bonne Année 2023



LA PHOTO DU TRIMESTRE



Lettrine posée, intérieur fini, arbres plantés, jeux et tables en place, grâce à l'énorme travail de Philippe THORINEAU. Petit à petit la maison du randonneur fait son nid.

Mot du Maire

Christophe LECLERC,
Maire



Madame, Monsieur, Cher.e.s ami.es,

L'année 2022 touche à sa fin et les traditionnelles fêtes de fin d'année approchent. Pour que petits et grands puissent s'imprégner de la magie de Noël, les décorations ont pris place dans le centre du village et dans les hameaux. Je remercie une nouvelle fois tous les bénévoles qui œuvrent pour l'embellissement de notre cadre de vie.

Grâce au dynamisme de la vie associative, différentes manifestations rythment la vie de notre commune. Je vous invite plus que jamais à ne pas baisser les bras et à continuer de faire vivre nos associations. Si vous n'êtes pas encore bénévole dans l'une d'entre elles, franchissez le pas et devenez les artisans de la vitalité communale.

C'est aussi pour nous, équipe municipale, le moment de faire le bilan de nos actions et de dresser le plan de nos projets à venir. Les travaux de la Maison du Randonneur vont bientôt s'achever. L'étude de la "Reconquête Centre-ville/Centre-bourg" de 2022 laisse place à l'action 2023. Fidèle à notre programme, au-delà des diverses contraintes administratives ou financières, nous menons notre cheminement dans l'intérêt de tous visant au "bien vivre ensemble". Les réalisations communales sont bien évidemment le fruit de l'engagement des employés communaux et de la municipalité.

Si nous sommes tous concernés par la crise de l'énergie pour laquelle l'État doit prendre ses responsabilités en aidant, les collectivités territoriales et les plus fragiles, d'autant plus avec une inflation galopante, nous continuons ici, à Chazemais, de tout mettre en œuvre pour un service public utile au quotidien. Ainsi, pour préserver au mieux le pouvoir d'achat de nos familles, nous allons mettre en place, dès le premier janvier 2023, la cantine à 1 euro. De tout cela je pourrai vous reparler plus en détail lors des vœux de la municipalité, que nous pourrons enfin tenir cette année, le dimanche 8 janvier à 11h à la salle polyvalente.

Dans ces pages vous retrouverez également un moment fort de la vie de notre commune. Jamais créée jusqu'alors, la médaille de la commune a été réalisée et remise à l'occasion du repas des plus de 60 ans, à nos trois anciens élus, Michel TABUTIN, Maurice SAUDOIS et Christian CROMARIAS, qui se sont dévoués tant d'années pour notre collectivité.

Je vous souhaite, à tous et toutes, de passer d'excellentes fêtes de fin d'année : qu'elles soient empreintes de convivialité, de joie et d'esprit de famille. **Bonne année, bonne santé pour 2023.**

Avec toute ma sympathie,

Christophe Leclerc,
Maire de Chazemais

Chazemais s'anime, s'active, se cultive...

LE REPAS DES PLUS DE 60 ANS : HOMMAGE ET FÊTE

Lors de ce sympathique et festif évènement, la municipalité a tenu à honorer son ancien maire. Michel TABUTIN fut le premier magistrat de CHAZEMAIS de 1983 à 2020, 37 années au service de notre commune qui lui doit de belles réalisations. Comme l'a rappelé Thierry CHARRET : "Si nous avons un avenir aujourd'hui c'est que nous avons un passé". "La gestion saine et efficace de Michel nous permet aujourd'hui de construire le "Chazemais de demain", c'est pourquoi, Michel, nous aurons l'occasion de le rendre un hommage durant ce mandat, en y associant toute la population" a annoncé l'actuel maire qui fut également son premier adjoint, Christophe LECLERC. Maurice Saudois et Christian CROMARIAS qui furent élus avec Michel TABUTIN de 1989 à 2020 ont également été honorés. Ils ont tous les trois reçu la toute nouvelle médaille de la commune. A noter également, lors de ce repas, la formidable implication des bénévoles pour l'organisation, l'excellent menu et l'ambiance festive grâce à la belle prestation d'Emmanuelle BARSSE. ■



OCTOBRE

Ce troisième atelier cuisine, animé par Dolores LAMY et Arnaud PINEL, avait pour thème menus de fêtes, beaucoup de monde et de très goûteux et nombreux petits plats.



Organisé par Le Grillon c'est à la Salle polyvalente qu'a eu lieu la fête d'Halloween, pour laquelle les petits et grands ont réponsus présent en nombre. Friandises, décorations et super DJ étaient également conviés. ■

Maison fleuries, un très grand bravo à tous les participants. Par leur joli travail ils mettent notre commune en valeur. ■

NOVEMBRE



Sésame au clair de lune a connu un très beau succès, malgré un temps maussade. A noter que suite à cette initiative, "L'entente cycliste Chazemais Vaux" et "Classic Jean Patrick Dubuisson organisation" ont remis un chèque de 1200 euros à "Allier Sésame Autisme". Quelques jours auparavant, le Club de Foot d'Audes-Chazemais qui a arrêté son activité, avait, lui aussi, remis un chèque de 1700 euros à l'association. ■



Cérémonie du 11 Novembre : cette année encore, une très belle prestation des enfants et enseignants de notre école Hubertine Auclert et une forte participation de la population. ■

PROGRAMME

- **Dimanche 8 janvier à 11h**
Salle polyvalente : Vœux de la Municipalité
- **Samedi 14 janvier à 17h**
Maison communale des services : Assemblée générale ECCV
- **Vendredi 20 janvier à 20h**
Salle polyvalente : Soirée TAROT, organisation : Amicale Laïque



■ **Vendredi 3 février au Grillon à 18h**
La Chandeleur-soirée crêpes

■ **Vendredi 24 février à 19h**
Maison communale des services : Conférence de Pascal GIBERT, professeur d'histoire, "L'épuration à Montluçon et dans la région"

■ **Vendredi 10 mars à 19h**
Maison communale des services : Conférence "Bouchures, les haies de notre bocage"

■ **Samedi 18 mars à 19h**
Salle polyvalente : Soirée festive du Comité des fêtes



Du monde, de succulentes tripes et de bons petits **Beaujolais Nouveaux** à la soirée, organisée par Le Grillon. ■



Organisés par Le Grillon et la conseillère numérique de la communauté de commune d'Huriel, Marie-Léa CHALET, les ateliers numériques ont permis à plus d'une quinzaine de personnes de faire plus ample connaissance avec l'informatique. ■



DECEMBRE

Sans eux et de nombreux autres absents sur la photo, il n'y aurait pas de décorations de Noël dans la commune, alors, MERCI !! ■



Nadine GIRAUD et Christelle SANTIAGO ont encore fait un super travail en offrant un repas et des décorations de Noël aux enfants de la cantine, la veille des vacances scolaires. ■



Les plus de 80 ans qui n'ont pas pu venir au repas des séniors ont reçu, un peu en avance sur le calendrier, des mains de bénévoles et des élu.e.s municipaux, un très joli cadeau de Noël. ■



Le vendredi 16 décembre la Communauté de communes d'Huriel, en partenariat avec Le Grillon Chazemais, ont permis aux enfants de chercher et trouver, en compagnie de la Pat'Patrouille, le père Noël. ■



Cette année encore un joli succès pour cette randonnée organisée par l'Amicale Laïque, Gym Détente Chazemais et Le Grillon. Malgré des températures négatives, 83 personnes ont participé sur les deux parcours proposés, avec vin chaud et collation à l'arrivée. ■



Conseiller municipal

QUESTIONS À...

Sébastien GUIGNARD

■ **L'idée de réaliser une exposition photos sur la commune a été lancée, pouvez-vous nous dire d'où vient l'idée et en quoi cela consistera ?**



L'idée est venue tout simplement en regardant les agrandissements de cartes postales anciennes qui décorent la mairie. Elles sont belles, touchantes, séduisent souvent le public et elles nous content Chazemais à la fin du 19^e, début du 20^e siècle,

tout est parti de là. Par la suite, nous avons lancé un appel et beaucoup de personnes ont apporté leurs photos au secrétariat de la mairie pour les scanner. Petit à petit notre collection s'est enrichie. Aujourd'hui, nous en avons un grand nombre et à l'évidence il ne sera pas possible de tout exposer.

■ **Justement comment faire ?**

Un petit groupe de villageois passionnés s'est créé. Nous avons décidé collectivement de retenir un thème "la vie des gens et du village" sur une période d'un siècle, allant de 1890 à 1990. Pour donner une cohérence à l'ensemble, nous avons choisi l'idée de mettre uniquement des scènes de vie collectives.

■ **Comment techniquement procéderez-vous ?**

Pour une raison évidente de coût il est impossible de retirer, d'agrandir, rafraîchir, des photos argentiques et par la suite les faire encadrer. Nous allons donc scanner les photos retenues,

elles seront imprimées sur des bâches "Kakémonos" et disposées par thèmes. Ce principe nous permet également une meilleure conservation, d'autant plus si cette exposition voyage sur les communes alentours, car c'est une histoire universelle : la vie d'un village rural parle à toutes et à tous.

■ **Sans tout nous dévoiler de l'histoire, avez-vous, tout ce que vous souhaitez, quels seront les thèmes et la date de présentation au public ?**

Non, nous n'avons pas tout, nous sommes actuellement un peu juste sur la période couvrant l'entre deux guerres, si vous avez des photos prises durant ces années précises, nous sommes preneurs. Concernant les thèmes, c'est vraiment la vie du village dans tous les domaines : l'école, la vie municipale, les fêtes, les travaux dans les champs, dans la vigne, le bâti de la commune, l'église, le château de la Bouchatte, le centre de la France, la grand rue, la maison du garde..., mais nous parlerons également sports et commerces. Quant à la date de son vernissage, il serait bien de pouvoir le faire en début d'été, qu'elle soit visible pour la fête annuelle de la commune serait formidable.

■ **On parle d'une forme plus pérenne des cartes postales sur la commune, cela consistera en quoi ?**

Dans le cadre du projet de revitalisation du centre bourg, nous souhaitons installer à destination du public des pupitres avec dessus des cartes postales anciennes aux emplacements précis où la photo a été prise à l'époque cela fera une vision avant et aujourd'hui. ■ ■ ■ ■





La crise sanitaire vécue par notre pays depuis le printemps 2020 n'est pas sans impact sur notre vie associative. De nombreuses associations, sur le plan national, ont perdu leurs bénévoles et leurs adhérents, certaines ont même mis la clé sous la porte et ont arrêté définitivement leurs activités. Ici à Chazemais, grâce à l'implication personnelle de celles et ceux qui les font vivre, toutes ont survécu. Dans ce numéro et ceux qui suivront nous vous présenterons, sous forme de portraits, les forces vives de nos associations locales, des femmes et des hommes profondément attachés à leur association et plus encore au lien social qu'elle représente pour la vie de CHAZEMAIS.

Rencontre avec Edith THOMAS pour Gym Détente CHAZEMAIS et Julien FRANCOIS pour le Club de Tennis Vallon-Huriel-Chazemais (V.H.C.T), deux président.e.s d'associations dont le dynamisme et les compétences sont sans aucun doute les clés d'une belle réussite associative.

Mars 2020, leurs deux clubs tournent rond, Edith est présidente depuis 3 ans, Julien depuis seulement 1 an. Plein de projets pour l'année qui se présente, ils vont prendre le confinement "de pleine face" et devoir affronter une situation inédite pour laquelle personne n'a de connaissance. Stoppés net dans leur élan, ils sont contraints d'arrêter sur-le-champ leur activité. Dans un premier temps c'est la stupéfaction et l'inquiétude, d'autant plus que les règles changent au quotidien : "Quoi faire ? comment continuer ? Et les professeurs, leur rémunération ?"

Pour Julien une "petite délivrance" viendra assez rapidement : "La pratique du tennis a été, au plan national, un des premiers sports à pouvoir reprendre mais uniquement en extérieur et avec des règles sanitaires très strictes. On ne touche pas les balles de l'adversaire, désinfection de tout et bien sûr interdiction de déplacements et de compétitions". "Pour garder

un lien social avec les adhérents du club j'avais lancé via internet, une discussion dans laquelle chacun pouvait se présenter et mettre en avant ses points forts et faibles, ses attentes....., cela a bien marché et permis surtout de maintenir les échanges entre nous".

Edith, attendra un peu plus longtemps avec en prime une déception d'entrée de jeu : "Le 21 mars 2020 le club devait fêter ses 20 ans d'existence, le 17 nous étions confinés, ça débutait vraiment mal". "Par la suite, nous avons dû gérer au jour le jour sur près d'un an, d'abord une reprise en petit groupe avec moins de 10 personnes, idem pour les règles de désinfections strictes, sans compter, que ce qui fait la richesse de l'activité c'est aussi et surtout, le lien entre tous les participants : survivra-t-il ?". "Nous avons également jonglé avec nos deux cours, un est passé du mardi au lundi, pour revenir à la fin au mardi, mais après une année 2021 également compliquée, nous avons réussi à survivre et à sauver l'association et surtout la rémunération de nos deux professeurs".

Le V.H.C.T reprendra lui aussi petit à petit son activité, Coupe des vendanges entre septembre et octobre, celle des vétérans de fin octobre à fin novembre et la Coupe d'été de fin avril à fin mai, elle va même être amplifiée avec une création qui tenait à cœur à Julien, l'école de tennis pour les plus jeunes qui verra le jour en septembre 2021.

La grande surprise vient à la question : "mais alors comment se portent vos associations deux ans plus tard ?", Edith nous explique : "Gym Détente Chazemais comptait une vingtaine d'adhérents au début 2020, nous avons à peu près maintenu ce nombre en 2021, et en 2022 nous sommes 38 licenciés". Pour le V.H.C.T, la progression est encore plus impressionnante, "33 avant la COVID, 50 pendant, et 89 licenciés aujourd'hui. "C'est surprenant", nous confie Julien, "mais l'effet confinement et le besoin de se défouler qui s'en est suivi, expliquent sans nul doute cela". Pour Edith, "cela a beaucoup joué en notre faveur, il y a aussi des personnes qui nous ont rejointes suite à la fermeture de leur club qui n'a pu traverser cette triste période, mais cette vitalité est aussi



Edith THOMAS et Julien FRANCOIS

le constat d'un besoin très fort d'un lien social, on vient à la gym pour se faire du bien certes mais aussi, pour parler, se retrouver, ne pas être seul".

Pour Edith et Julien, qui ont la chance de pouvoir compter sur des bureaux forts et soudés qui les épaulent, la question de l'implication des bénévoles reste cependant cruciale. Pour les deux présidents le constat est identique : "les gens veulent bien participer mais plus prendre trop de responsabilités, c'est certes un peu plus compliqué mais il n'y a rien de très sorcier non plus".

Ce qui est certain, c'est que leur dévouement est grand et sincère et qu'ils ne sont pas prêts de baisser les bras, d'ailleurs quand on leur demande quels seraient leurs souhaits pour l'année 2023, les projets et l'enthousiasme prennent le pas. "Gym Détente Chazemais souhaite organiser un petit évènement qui reste pour l'instant une surprise mais également une belle et grande journée de randonnée pédestre, pourquoi pas du côté de la maison du randonneur en mai ou juin ?" nous dit Edith. Quant à Julien, "Il ya longtemps que nous souhaitons organiser un beau tournoi de tennis sur 1 ou 2 jours, c'est une grosse organisation, mais je suis certain que nous trouverons des personnes qui souhaiteront nous donner la main".

La commune est très heureuse de pouvoir compter sur leurs engagements, ces deux clubs participent au bien vivre de Chazemais, c'est beaucoup plus que de simples sports c'est du VIVRE ENSEMBLE.

Gym Détente Chazemais vous propose à la salle polyvalente deux cours par semaine. Le mardi de 19h30 à 20h30 c'est tonique et plus doux le jeudi de 18h à 19h.

Renseignements au 06 21 62 36 12.

Le V.H.C.T quant à lui, propose différents cours selon les niveaux, en salle ou à l'extérieur, il y en a pour tous les goûts et tous les âges, du débutant au compétiteur.

Renseignements : 06 22 21 88 56.

Et pour conclure, ce n'est pas rien de le dire, les prix pratiqués dans les deux associations sont totalement raisonnables.

Alors franchement rejoignez-les, elles et ils sont tous super !



ÉTAT CIVIL

Ils se sont dit OUI :

- 3 septembre : Mélanie LAVÉDRINE et Nicolas PROST

Ils nous ont quittés :

- 5 avril : Maurice LEBLANC décédé à son domicile de Puybouillard à l'âge de 99 ans, né le 7/07/1922. Il était notre doyen
- 17 août : Jean MOREUX
- 22 septembre : Denise DUMONTAIS veuve THORINEAU

Avis de mention : (natifs de Chazemais, sans transcription dans le registre d'état civil de la commune. De ce fait, nous n'avons pas connaissance de toutes les dates de décès) :

- 9 janvier : Thérèse CHAMBENOIT, née en 1935
- début d'année : Aloyse BOSLÉ (a vécu longtemps aux Daillats)
- 11 février : Bernadette LEBLANC, née en 1934
- 14 mars : Jeanne CHÉRY, née en 1920
- 19 mars : Jean CHAUVIN, né en 1935
- 12 avril : Jean Claude LÉTÈVE, né en 1948
- en Juin : Odette BARRÉ épouse JOMIER, (a vécu longtemps à La Prugne)
- 21 octobre : Andrée GLOMOT, née en 1925
- 3 novembre : Simone AMIOT veuve MALPELET, née en 1928
- 7 décembre : Michel MALOCHET, né en 1940



INFOS PRATIQUES

MAIRIE DE CHAZEMAIS

1 Route de Vallon-en-Sully - 03370 CHAZEMAIS ☎ 04 70 06 46 24 - 📠 04 70 06 42 72

Horaires d'ouverture : Lundi de 8h à 12h et de 14h à 18h ; Mardi : de 8h à 12h et de 14h à 18h

Mercredi de 8h à 12h et de 14h à 17h ; Jeudi de 8h à 12h et de 14h à 18h, Vendredi de 8h à 12h

🌐 www.chazemais.fr ✉ mairie-chazemais@wanadoo.fr 📺 Chazemais au Cœur

Comité de rédaction : Lydia Perrier, Sylvie Dumontet, Anyta Cheminot, Thierry Charret.